

Logroño recibe 5 880 documentos personales de Baldomero Espartero con para su consulta en el Archivo Municipal, donde destacan 568 cartas entre el duque de la Victoria y Jacinta Martínez de Sicilia

- **Entre los documentos, cedidos por el actual duque de la Victoria, Pablo Montesinos-Espartero, figuran también otros archivos de interés como telegramas, poemas escritos por el duque de la Victoria, nombramientos en su etapa en el Partido Progresista, mapas, folletos, asuntos de Administración Pública, documentos de su patrimonio privado o su propio testamento**
- **El Archivo Municipal cuenta ya con otros documentos del capitán general, como su certificado de empadronamiento**

Logroño, 23 de mayo de 2023.

El alcalde de Logroño, Pablo Hermoso de Mendoza, ha recibido esta mañana de manos de Pablo Montesinos-Espartero y Velasco, descendiente y heredero de Baldomero Espartero, el archivo personal de Baldomero Espartero con 5 880 documentos, donde destacan 568 cartas enviadas entre el duque de la Victoria y su esposa Jacinta Martínez de Sicilia entre los años entre los años 1834 y 1840.

Además de esta correspondencia, el actual duque de la Victoria, sexto desde la creación de este título nobiliario el 14 de diciembre de 1839, ha cedido al Consistorio otros documentos de carácter histórico como telegramas, poemas escritos por el propio General, documentación de sus diferentes etapas de responsabilidad pública, nombramientos en el Partido Progresista o diferentes felicitaciones, entre otros.

El Archivo Municipal se hará cargo de una copia digital de todos estos textos, que se sumarán a otros documentos que ya se conservan en las dependencias municipales como, por ejemplo, el certificado de empadronamiento de Baldomero Espartero o el primer proyecto del monumento a su figura, antecesor del actual que se encuentra en el paseo del Espolón, así como algunos de sus enseres personales.

Tanto la correspondencia privada como el resto de los documentos cedidos por el duque de la Victoria estarán disponibles a partir del próximo mes de junio en el Archivo Municipal para su consulta *in situ* e investigación en formato digital, pues los originales permanecerán en el archivo privado de Pablo Montesinos-Espartero y Velasco.

“Tanto la correspondencia privada entre Baldomero Espartero y su mujer Jacinta Martínez de Sicilia, como el resto de los textos aportados, nos ofrecen una perspectiva

única y personal de los acontecimientos más importantes del liberalismo español en el siglo XIX vistos en primera persona. Unos documentos que ahora, gracias a esta cesión, podrán ser consultados por investigadores y ciudadanos en el Archivo Municipal del Ayuntamiento”, ha señalado el alcalde de Logroño, Pablo Hermoso de Mendoza.

568 cartas escritas entre 1834 y 1840

La correspondencia cedida al Archivo Municipal, intercambiada entre Joaquin Baldomero Espartero y Jacinta Martínez de Sicilia entre los primeros años de la década de 1834 y 1840, abarca desde su vida personal, donde se puede apreciar la figura más humana y personal; hasta la etapa de las operaciones militares, base del gran fervor y fama de la que gozó el duque de la Victoria y príncipe de Vergara, donde se refleja el dolor de una pareja que está separada.

“Mi querida chiquita. Salí hoy desde Lerma bastante débil por la marcha que hice a caballo. Tras leer tu misiva, me siento con muchas más fuerzas (...).”

Entre ellas figuran otras cartas de la faceta empresaria de Espartero, donde, a través de misivas con proveedores u otras personalidades del mundo del vino de la época, se desprenden sus primeras experiencias en el sector vitivinícola, donde llegó a ser, junto con el marqués de Murrieta, uno de los grandes empresarios del vino en el siglo XIX en Logroño.

Además, se observa cómo la duquesa de la Victoria mantenía a su marido informado sobre la opinión pública en torno a la guerra y a su propia figura. En una de esas cartas personales, el príncipe de Vergara simbolizó con cinco palabras la unión de este matrimonio:

“Mis glorias son tus glorias”.

Gabinete de comunicación

Estela Etayo/ Dori Santolaya/ Alejandro Toraño/ Juan Donaire
941 277 027
comunicacion@logrono.es